

## INVERSIÓN EN PUERTOS, CARRETERAS Y AEROPUERTOS: DETERMINANTE

# Banco de México sugiere diversificación comercial de entidades federativas

Empresarios dispuestos a reorientar exportaciones hacia América Latina, Canadá, Europa y China, en ese orden

Yolanda Morales  
EL ECONOMISTA

EL BANCO de México (Banxico) hace un llamado para acelerar la diversificación de destinos comerciales del país, a partir de la vocación productiva que tienen los 32 estados que integran a la federación.

Señala que los empresarios del sector manufacturero de México están dispuestos a reorientar sus exportaciones hacia América Latina, como un primer punto para la diversificación; luego a Canadá y como tercera y cuarta opción, consideran fortalecer el comercio hacia Europa y China.

Al interior del Reporte Sobre las Economías Regionales, los analistas del banco central refieren que para acelerar esta diversificación es determinante la inversión en infraestructura portuaria, carretera y aeroportuaria, lo que facilitará los envíos.

En la presentación del reporte, el director de Investigaciones Económicas del banco, Daniel Chiquiar, explicó que en la medida en que se promueven la mejora en infraestructura y capital humano y conforme se garantice el respeto al Estado de Derecho; las entidades del país estarán en condiciones de atraer la Inversión Extranjera Directa (IED) que favorecerá el desarrollo de actividades exportadoras.

El reporte, que trimestralmente se desarrolla a partir de una encuesta aplicada entre empresarios locales de las cinco regiones en las que tiene Banxico clasificados a los 32 estados del país, destaca que en enero les

preguntaron por primera vez qué estarían dispuestos a hacer para enfrentar un eventual cambio en la política comercial de Estados Unidos.

De los entrevistados, 38.4% reafirmó que diversificarían sus ventas hacia el exterior, mientras que 26.6% planea reorientar su producción hacia el mercado interno.

El directivo de Banxico enfatizó que la eventual renegociación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), no sería “una situación catastrófica”, pues ya no se ve una intención de Estados Unidos de romper la relación comercial con México.

## SUR, EL QUE MÁS APROVECHA SOCIOS DEL MUNDO

En la edición de marzo del reporte, incluyeron tres análisis especiales sobre diversificación exportadora de las regiones, las características del comercio en las entidades federativas y la relación de la IED con las exportaciones del sector manufacturero.

De ahí se desprende que pese a ser los estados del Sur, los menos diversificados en su desarrollo productivo son los que más intercambio sostienen con países como China, Colombia y Centroamérica.

En la región sur, Banxico clasifica a Campeche, Chiapas, Guerrero, Oaxaca, Quintana Roo, Tabasco, Veracruz y Yucatán.

El directivo de Banxico declaró que desde la firma del TLCAN, la relación comercial con EU se hizo mucho más intensa. Y ante posibilidad que aquel país modifique su política comercial, resulta relevante



Daniel Chiquiar, director de Investigaciones Económicas del Banxico, explicó que resulta relevante identificar el nivel de especialización o diversificación de exportaciones de cada región. FOTO: CUARTOSCURO

identificar el nivel de especialización o diversificación de exportaciones de cada región, los países de destino y los productos que exportan.

“Se debe seguir impulsando la competitividad y la productividad de las regiones a través del robustecimiento de su funcionamiento microeconómico, a la vez que se continúa fortaleciendo el marco macroeconómico del país”, refieren en el reporte.

## NORTE Y CENTRO NORTE, LOS MÁS EXPUESTOS

En el apartado sobre diversificación exportadora de las regiones, destacaron que en las entidades del norte del país, está concentrada la actividad exportadora mientras en el centro norte, hay una vocación exportadora media.

La región norte está integrada

entidades como Aguascalientes, Baja California Sur, Colima, Durango, Jalisco, Michoacán, Nayarit, San Luis Potosí, Sinaloa y Zacatecas.

Estos datos fueron evidenciados por la agencia calificadora Moody's, cuando precisaron que son los estados del norte del país los más expuestos al deterioro del comercio con Estados Unidos, y los más vulnerables al impacto de la incertidumbre en la inversión productiva.

## ALTERNATIVAS PARA LOS MÁS EXPUESTOS

Al solicitar a los empresarios consultados que identifiquen los posibles destinos de diversificación que considerarían, los más expuestos a cambios de EU, destacaron a Canadá como el objetivo más preponderante con 33% de las respuestas.

El segundo destino de su comercio estaría en América Latina para 32.3% de los entrevistados; 20.2% está considerando dirigir hacia Europa sus productos y 11.1% tiene en la mira al África y Asia excepto China.

De acuerdo con los resultados de la encuesta, 70% de los empresarios regionales mantiene sus planes de inversión, ni anticipan modificar el volumen de exportaciones, producción ni de creación de empleo.

Chiquiar explicó que estas respuestas podrían estar evidenciando que ha disminuido la incertidumbre sobre la relación con Estados Unidos y que los empresarios identifican que cualquier cambio en la política comercial con aquel país, tomará tiempo en observarse.

**Por primera vez, en enero, se le preguntó a los empresarios qué estarían dispuestos a hacer para enfrentar un eventual cambio en la política comercial de Estados Unidos.**

# 26.6%

**DE LOS ENTREVISTADOS** planea reorientar su producción hacia el mercado interno.

según el banco central por Baja California, Chihuahua; Nuevo León; Sonora y Tamaulipas.

Las entidades identificadas por Banxico en la región centro norte, están identificadas por Banxico